
宜蘭縣政府107年第1次廉政會報會議紀錄

時間：中華民國107年 6月 20日（星期三）上午10時

壹、 地點：本府第三會議室

貳、 主席：黃副縣長適超　　　　　　　　　　　　 紀錄：賴秐蓁

參、 出、列席單位及人員：（如附簽到冊）

肆、 主席致詞：

外聘委員林光義董事長、郭兩邠縣政顧問及各位委員，大家好，

今天很榮幸代表陳代理縣長主持本府 107年第 1次廉政會報，主辦單

位為本府政風處。自陳定南部長時期至現在，於本府各局處及政風體

系同仁的共同努力之下，廉能工作一直受到肯定，我們也把這個典範

當作宜蘭價值、宜蘭光榮。今天特邀林光義及郭兩邠委員蒞臨與會，

兩位委員經歷及實務經驗都相當豐富，希望透過外聘委員的寶貴建言

及府內各局處委員的意見交流分享，以提升並持續推動本府廉能工作。

伍、 工作報告：

一、上次會議裁（指）示事項辦理情形報告（詳如會議資料）。

主席裁示：

(一)爾後請承辦科將廉政會報裁（指）示事項辦理情形報告

增列續辦和已結案欄位，以追蹤列管辦理情形。

(二)請工務處強化智慧水表普遍化及公平性部分，以為旅館

營業上之公平競爭，另可解決溫泉水枯竭問題，抑制私

下鑿井行為。

二、107年 1至 5月廉政工作報告（詳如會議資料）。
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(一)有關「全國公務員因詐領差旅費、加班費、油料費、國民旅

遊卡休假補助費、鐘點費等款項或利用行使職權機會侵占公

用財物案件」（詳如會議資料）：

主席裁示：

有關全國小額款項請領經地檢署檢察官起訴及緩起訴

的案件，請政風處協助歸納 106年度案件違法類型態樣，並

加強辦理相關宣導事宜。

(二)「媒體揭露，廉政行銷」（詳如會議資料）：

主席裁示：

請秘書處新聞科協助政風處提昇新聞稿發布力度，例

如宜蘭有線公益頻道等管道，以增加新聞揭露曝光度及新聞

閱覽（點閱）數。

(三)「表揚本府廉能事蹟人員」（詳如會議資料）：

主席裁示：

有關表揚本府廉能事蹟人員，建議除個人表揚外，可

研議加入團體選項，以資鼓勵反貪倡廉。

陸、 專題報告：

106年度採購案件綜合分析報告（詳如會議資料）。

主席發言：

感謝政風處針對 106 年度進行採購案件綜合分析報告，

請問各位委員有無其他意見。

勞工處黃處長玲娜發言：
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因業務關係與營造業人士多有接觸，經部分人士反映有

關公共工程招標案件，如設計師（建築師）遇有設計疏漏情

形時，偶有監造（建築師）要求廠商協助進一步施作，致使

承包廠商有多負擔工程費用之情形，另有廠商反映及建議縣

府「設計」及「監造」兩標應分開，因為併案發包易使工程

案件發現缺失，權責無法釐清。

主席發言：

請工程單位說明及回應本縣設計、監造標案，併案或分

案發包辦理之比例及方式。

工務處黃技正金鋒回應：

目前本府大部分設計、監造均為同一標，從實務經驗而

言，因各建築師（設計單位）專業程度不ㄧ，面臨重大複雜

工程案件時，建築師亦扮演相關施工單位整合者的角色，故

在承作重大且複雜工程案件時，難免會有些微疏漏情形，實

務上常以變更設計方式去處理以達標準，通常是些微變更，

不過累積下來亦可能造成廠商負擔。至於是否將設計、監造

分開或併案辦理各有優缺點，相關辦理方式須詳細討論。

主席發言：

設計、監造辦理方式各有利弊，在過去常收到不少檢舉

案，例如 106 年全國運宜蘭運動場油漆設計標案。另設計標

相關議題，如本縣童玩節、綠博…等大眾運輸工具接駁、轉

乘租賃案，近幾年相關標案本縣業者都無法得標，主因多為

招標文件限制遊覽車出廠年度。為活化本縣大眾運輸資源，

刺激地方經濟，在符合相關法令前提下，相關單位是否研議
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透過設定招標方式及相關條件，提供本縣大眾運輸業者公平

競爭的機會。

民政處邵處長治綺發言：

本處辦理村、里長觀摩採購案，得標廠商為本縣在地廠

商，因標案需求並無限制交通工具車齡，故招標文件規定車

齡限制恐將影響本地廠商得標機會。

主席裁示：

本案責請承辦大型活動相關局處釐清大眾運輸工具接駁、

轉乘租賃案廠商資格設定之適法性，並研議相關解決方案，

以增加在地廠商得標機會。

柒、 討論事項：

一、 提案一：

為使本府廉政滿意度問卷能廣納各局處意見，使調查內

容更趨周延，特研擬「宜蘭縣政府 107 年廉政滿意度問卷

（初稿）」，提請討論。

主席提問：

針對提案ㄧ，政風處研擬「宜蘭縣政府 107年廉政滿意

度問卷（初稿）」，各位參閱問卷並提供相關意見，針對問

卷部分本人有以下建議：

(ㄧ)今年為選舉年，年底前相關民調公司皆承接選舉民調工

作，是否影響本案廉政滿意度問卷調查作業期程，如預

算允許下，是否研擬將本案延至11月底再行辦理。

(二)有關此份問卷篇幅較長，且以家用電話訪查方式辦理，

其受測對象年齡層可能偏高，是否影響問卷效度。
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(三)民眾若因不瞭解或未實際洽辦縣府業務，受測回答內容

恐將影響宜蘭縣政府清廉度評比，是否有相關後續追蹤

及處理方案。

勞工處黃處長玲娜發言：

(ㄧ)設計問卷應以淺顯易懂，容易理解為主，有關資訊透明

化相關問項，ㄧ般民眾恐較不易理解。

(二)建議政風處可邀集如計畫處、新聞科較有經驗之單位，

成立問卷專案小組，討論問卷相關設計內容。

地政處黃處長志良發言：

一般民眾或許無法辨別勞工、採購及稽查單位或本府、

府外單位及公所的角色差別。且以家用電話方式施測，受訪

民眾亦有所侷限。

社會處楊處長秀川發言：

本案問卷模式，不適合以家用電話方式完成，另現行老

ㄧ輩民眾與政府機關接觸頻率較低，可能藉由舊有觀念來作

聯結，評比政府機關及相關公務人員，進而影響問卷效度之

可能。建議以近ㄧ年內，曾至本縣政府機關洽辦公務民眾為

施測對象，可限縮施測對象，亦可提昇問卷效度。

民政處邵處長治綺發言：

問卷題目過長，易使民眾不耐煩掛掉電話，建議增加問

卷施測管道，藉由多元管道，例如於戶政、衛生所或地稅局

等機關放置紙本問卷，鼓勵民眾受測。

政風處廖處長常新發言：
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問卷調查施測時程，考量預算相關規定，且因經費有限，

如需增列紙本問卷等多元管道或提昇問項理解設計，是否請

主計處協助預算保留或來年增列經費。

主席裁示：

(一)以近期內曾至本縣政府機關洽辦公務民眾為施測對象，

本案問卷題目填寫始具有效度可言。問卷題目請精簡扼

要，建議政風處與相關專業單位討論規劃，將題目濃縮

至10則題型左右，於 3分鐘時程內完成，並於設計完成

後提供各局處卓參意見。

(二)考量今年地方選舉事務，將本案問卷訪查時間延至今年

選舉（11月 24日）後再行施測。

(三)建議可研議問卷施行方式與本縣各機關及民間社團業務

作結合，以多元方式辦理，提昇問卷信、效度。

二、 提案二：

為保障稽查業務執法同仁權益，擬訂定本府「辦理稽查

業務參考注意事項」，供執法同仁遵循，提請討論。

主席裁示：

照案通過。

三、 提案三：

有關加強宣導本府各同仁恪遵公務員廉政倫理規範規定

並落實廉政事件登錄事宜，提請討論。

主席裁示：

照案通過。
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捌、臨時動議：

工務處黃技正金鋒提案：

部分地方基層公務員，如經人為誣陷，經澄清後能否主動提

列廉能事蹟人員以資鼓勵。

政風處廖處長常新發言：

依本府廉能事蹟實施要點規定共有六項提列要件，黃委員所

提列之建議，尚不足構成提列廉能事蹟人員之條件。但本處會

再討論研議經適度澄清影響機關形象之人員列入遴選名單。

主席裁示：

如遇有同仁被誣陷，經政風單位查明澄清後，建議可由首長、

主官加以嘉勉，以激勵同仁士氣。

玖、主席結論：

主席發言：

感謝各位委員參與本次會議，我們是否請外聘委員給予指

教並提供寶貴的意見。

林光義外聘委員發言：

本人參加過多次廉政會報，個人覺得黃副縣長本次會議主持

給予各委員充分發言機會，且能針對每項議題提出重點看法。

其中有一項針對警方協助民眾追回被詐取之金錢，當事人欲感

謝警方的部分，針對此案帶出一個重點，就是團體榮譽感的問

題，若我是當事人，即會積極洽詢媒體讚揚，給予警方肯定。

另就本次會議提到的問卷題目設計部分，建議縣府可組成專

案小組方式辦理。

郭兩邠外聘委員發言：
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針對公務人員廉政倫理規範登錄制度，部分同仁或許有排斥

感，認為登錄制度的落實像是政風人員在查帳，但其實不論財

產申報亦或廉政事件登錄皆是要求公務人員誠實登錄。

個人印象中有一個案例，因為某位公務人員有落實登錄，後

因該公務人員遭人檢舉收受紅包等情，經檢察官偵辦此案時發

現該公務人員當時曾辦理餽贈財物登錄，政風單位協助提供登

錄資料，順利使當事人平反不實指摘，故廉政事件登錄制度對

公務員來說是一種保護及保障。

主席發言：

感謝兩位外聘委員及府內各位委員的參與，擔任宜蘭縣公

務員是一種光榮，是宜蘭價值的延伸，有歷任首長的善治、政

風人員持續的維護，以及府內各局、處第一線同仁的努力，這

個團隊受到肯定，並非一個人的能耐，而是整個團體共同合作

的成果，希望繼續保持下去，謝謝各位。

拾、散會：上午12時。

第8頁，共8頁


